
2月11日下午，忽闻
曹景行兄去世，心头一
震。早就听说他正患病住
院，但我一直看他在发微
信朋友圈，以为他会挺过
来的。记得第一次加他
微信时，他对我说，你要
经得起我的“信息轰
炸”啊……原来，他
是一直把自己当作
“通讯社”的。是的，
我接收的不少信息，
第一时间常常来自他的发
布。对于我这个媒体人，
他曾多次开玩笑道，我发
的新闻，不比你所在的媒
体少，你们是几百号人，我
才一个人呀！2月7日，是
他最后一次发朋友圈，我
数了数，就在当天，他发的
消息、视频就达五十多条！
曹景行是我的同班同

学、班长，比我大十来岁。

1978年考进复旦历史系
时，他是班里年纪最大的
同学之一，大家都叫他“老
曹”。不过几个调皮的同
学，背地里都叫他“老家
伙”——现在想来，那时他
不过才三十几岁。我们班

50个同学，应届高中毕业
生只有10个，其余都是历
届生。这些历届生，大多
来自工厂、农村，有的还是
车间主任、生产队长（老曹
好像就是黄山茶林场的一
个机修厂的厂长），无论是
阅历、知识面，还是为人处
世，我们应届生都难以与
之匹敌。在历届生眼里，
我们是“小阿弟”，懵懵懂

懂，啥也拎不清。
幸运的是，刚进校时，

我与老曹同一个宿舍，他睡
上铺，我睡下铺。虽然我们
应届生对老曹“长期主政”
略有怨言，但实事求是地
说，确从他身上学到了不少
东西。比如，老曹酷
爱购书，他是带薪读
书的，每月四十几块
工资，大多用来买书，
称得上是班里“富

豪”。我们虽没有他“富
裕”，却也爱上了购书。老
曹说什么书好，我们就跟着
去买，简直是“指哪打哪”。
入学不久，老曹就开始通读
《资治通鉴》，几乎天天手不
释卷。我也依葫芦画瓢，特
地赶到福州路上海书店，花
三十块钱背回了整套《资治
通鉴》。有一次，他不经意
地向我透露，他家里有八个
书柜。我听了大为惊讶：当
年，上海人房子大多十来个
平方米，普通人家不要说书
柜，即使有一个书架，也算
奢侈。这八个书柜，该要有
多大的“豪宅”才容得下呀！
再比如，老曹喜欢听

交响乐，常常一边看书，一
边听交响乐曲。结果，寝
室里很多同学都爱上了交
响乐。1979年3月，小泽
征尔率领美国波士顿交响
乐团来沪演出。那天晚
上，我们几个同学哪儿也
不去，就守着一台破收音
机，欣赏实况转播。后来
我们毕业了，都成了交响
乐迷，常常在音乐厅里不
期而遇。我留校任教后，
曾开设过《中国社会文化
概论》选修课。在讲到中
西音乐比较时，就带着一
部录音机，让学生在欣赏
中国古典音乐和西方交响
乐时，理解中西文化的异

同。还有一位同学毕业
后，居然开起了交响乐讲
座——人家也搞不懂，学
历史专业的人，怎么会讲
起交响音乐来的？
那些年，每到晚上临

睡前，我们六号楼223寝
室里，经常开“卧谈会”。
大多数时间，我是听众，老
曹却是主角。他提出的问
题，总是不同凡响、一针见
血。后来我们寝室索性在
班级墙报上，开了一个专
栏：《223夜话》，受到其他
同学瞩目。几个月前，我

翻阅我当年的日记，有一
条记录了老曹在政治经济
学课上的一段趣闻——政
治经济学老师在课上问：
“哪位同学能否讲讲，有计
划、按比例发展的规律与
价值规律的关系如何？”老
曹回答：“它们的关系就像
我们学校的夏征农和苏步
青一样！”老师又问：“哪个
是夏征农？哪个是苏步
青？”全场一阵哄笑。但是，
笑过以后，却能发人深思。
上世纪九十年代初，

老曹去了香港。每次回
来，大学同学聚会，他说得
最多的，就是近期看了什
么书，遇到了什么人，或者
内地书与香港书的比较。
后来，他到了凤凰卫视，当
上了主持人，频频在电视
上露面。得知我离开复旦

到媒体工作后，他颇高兴，
说他在班里又多了一位同
行：我们班同学，大概有三
分之一是媒体人吧！一
次，老曹请我到宝隆宾馆
吃饭，让我推荐记者到凤
凰卫视，我还真为他推荐
了人选。他说，你推荐的，
我一定用！再后
来，老曹名气越来
越响，每每他在电
视上出现，我就会
指着电视机对同
事和朋友自豪地说：他是
我同学！不少人都不相
信，这怎么可能？你不是
在谈“我的朋友胡适之”
吧？我不响。几年前，我
在《1978年的“开学装备”》
一文中，都不敢写老曹的
全名，怕有攀龙附凤之嫌。
最后一次见老曹，是

在2020年7月25日。那
一次，我作为听众，在大夏
书店丽宝广场店听老曹和
金光耀兄畅谈《青春爬坡
——从茶场到大学》。一
开场，老曹就介绍了我的
《相辉—— 一个人的复旦
叙事》一书，并让我也讲几

句。讲座结束后，老
曹对我说，这个讲座
要讲五讲，下一次，
你也加入，我们三个
一起来回忆复旦。

题目就叫：“40后、50后、60
后眼中的复旦”。后来，老
曹生病，这个讲座没能继
续开下去。但他的心意，
让我一直心存感激。
现在，老曹走了！他

的名字，终于融入了复旦
历史。
让我们记得他。

景行行止
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七夕会

健 康

绿化带里的红梅开透了。赛火
的红花，在冬日枯败的灰暗和沉沉的
暗绿中腾起，似乎要把天给点着。美
啊！这美里还有一种不管不顾的勇
敢。像把一根烧火棍耍得嚯嚯生风
的杨排风，胭脂铁骨，深入危险，杀得
哭爹喊娘。时序早春，阴寒和湿冷，
如双节棍，打得人骨头疼。红梅傲
放，峥嵘了自己，给大地添了生机，也
令人精神一振，不经意地心生愉悦。
说起来，杨排风不过是烧火剥

葱的帮厨丫头，凭着勇气和一身默
默练成的本领，一跃成为叱咤疆场
的“红颜火帅”，成了巾帼不让须眉
流芳千古的榜样。“机会留给有准备
的人”一话不假，人只有努力提升自
己的品质，为未来时刻准备
着，才有脱颖而出的可能。
很多黑羽的乌鸫，弧光

般从树上飞出，拖着欢快的
余韵，在草坪上一蹦一蹦，打
出的水漂一样轻盈，婉转啼鸣，花腔
迭出。乌鸫歌声漂亮，有“百舌鸟”
与“春天的歌唱家”的美誉。就是
说，这其中的每位都是台柱子。眼
下，济济一堂的乌鸫，你一句我一句
对歌，就有点像晚会的歌曲大串烧，
把观众的情绪调动得兴高采烈。
豆面黄的草坪，细觑，有很多小

草完成了破冰之旅，从理得平整的
草皮中探出小头颅：艾草和泥胡菜
竞芳，小芨芨草和鼠曲草昵语，野豌

豆和猪殃殃牵拉着奔跑……每一张
脸、每双眼都水灵灵的。如沉寂一
冬的校园，鲜艳的五星红旗又高高
飘扬，孩子们穿着过年的新衣服，背
起书包蹦跳着重返。琅琅的读书
声，清脆的铃声，雀跃嬉闹声，此起
彼伏。身在其中，很有“在灰烬里拾
到一颗小珍珠”的快活。
虽有立春铺垫，节气又已偏近

雨水，但离“碧草带芳林，寒塘涨水
深”的秀润春色还有点远。按科学

的说法，每年立春以后连续
五天平均气温达到10摄氏
度以上才算真正入春。不过
仔细打量自然界，春的气息
已在四处骚动。气温的普惠

固然重要，精神的引导更是关键。
春节休假在老家，早饭毕，上到

初中同学何大龙的茶山，给他搭把
手。我的目的是，活动活动，以免假
期高热量饮食长一圈肥肉。层叠的
茶垄如蛟龙在山坡遨游，站在山顶，
有八方宁靖的怡然。大龙几十年如
一日，守护着这片茶林。按往常经
验，公历3月底，第一批7万个芽尖
炒1斤的明前茶上市。山坞坞要想
出金叶子，就得跟时间赛跑。从隆

冬到今年开春，雨雪天不断，大龙
却没闲着。300来亩茶林的荆棘和
茅草要劈掉，还要下有机肥。虽说
如今有车有房，还在县城开上了专
卖店，生活早就小康，可山上的活，
大龙还是亲力亲为，展露出山里汉
子的本分和勤奋。他抡镐给茶林开
沟，我随后往沟里丢菜饼。大龙抹
着汗涔涔的脸笑说，雨雪不怕，就担
心冒芽时遇到霜冻。要给茶垄覆网
罩，保证嫩芽不被冻坏，大家可早尝
鲜翘首以待的春茶，茶农也能收获
好价钱。努力做好自己，又能利于
他人，当是很高尚的人生观。
对未来抱以更多期望，必定对

可能遇到的困难有更大的容忍度。
芭蕾舞剧《春之祭》，狂野突兀的音
乐，听得人屏气凝神。忽想，该作品
在巴黎香榭丽舍大剧院中首演，大
作曲家斯特拉文斯基也遭遇到致命
的寒霜：音乐刚起，就有人跳起来嚷
“滚回俄罗斯”。作曲家若受不了打
击，从此不先锋、不激进了，一味随
大流，现代派这一支，怕也要塌陷一
角。所以说，《春之祭》不单是作曲
家个人的不同凡响，从音乐发展的
大背景来说，是把古典乐推往新天
地的一次奋勇冲锋。
在什么地方读到胡适先生的

话，争个人的自由，便是为国家争自
由。我们也可以说，争个人的春天，
便是为世界争春天。

为世界争春天

物质极端贫乏的时代，过年大概
是每一个孩子最盼望的事情了。买
年货，常常是积攒了一年的愿望清单
的集中兑现现场。
乡下老家的日子进入腊月就是

年，年货的采购也是一个断断续续的
过程。像甘蔗、海带、粉条、萝卜、白
菜这一类便于长期存放的，大都进入
腊月就零零星星买进了家。小镇的
集市是逢单才有，腊月二十九因为接
近了除夕，集市特别短暂，被称为“露
水集”，十点钟左右赶集的人都散掉
了。这一天的东西价钱也特别贵，大
家称这一天是“挤滑鬼”，专门打劫没
有提早购置年货的人。所以，买年货

有一个基本的理念，就是要趁早，不能赶晚集。
父亲是一个爱热闹的人。他是医生，家里开了一

个中医诊所，要买年货就只能等病人都看好后再上
街。每当这时候，我们小孩子都踊跃报名去跟着打下
手。父亲总是喜欢带着我们从北向南一路买过来，买
好了一袋子，我们就飞快地背回家。这时的父亲特别
慷慨，仿佛要把街上的东西都要搬回家一样，大包小包
的往家背，一路走过去，虽然大概率没有人会注意到，
却感觉像是登上了灯火通明的舞台一样，自豪又开心，
忘记了一年来曾经的匮乏与不悦。
因为父亲和母亲都是医生，十里八
乡攒了不少人情，都是些一时付不
起医药费的乡邻，过年时，他们过来
家里还掉一年的旧债，也会带些自
家地里的东西来。
年货的大头儿自然是肉类。村

里面谁家养的猪年底要杀了，就挨
家挨户上门登记要多少斤、要哪个
部位、肉多一些还是骨头多一些，等
等。围观杀猪是一件颇有过年仪式
感的事情。村里的屠户外号“老
狗”，脾气暴戾，力大无穷，身手利
索，三下两下就能把一头大肥猪收
拾得干净利索。我们小孩子最喜欢
看的是把猪杀死出血后的步骤。“老
狗”用尖刀在猪的后腿上戳个口，抱
着猪腿开始吹气，只见他脖子上青
筋暴跳，憋得满面通红，一头躺平的
猪被他吹得越来越大，圆滚滚的，像
充了气的大气球。后面给猪开膛破
肚太恐怖了，没有几个小孩子敢看，
我也从来没有敢挑战过。后来检疫
管理得严格了，不允许私自屠宰卖

豫
南
年
货
旧
事

肉，就再也没有机会围观
杀猪了。
家乡附近的水系还算

发达，每到夏天都会有捕
鱼、吃鱼的机会，但到集市
上买鱼好像只有过年的时
候。以宿鸭湖水库为中
心，各种鱼类流入豫南的
街头巷尾。宿鸭湖最早的
记载是在《李愬雪夜入蔡
州》，1949年后被扩展成
一个超大的淡水湖水库，
也是豫南渔业的一个重

镇。不过，这些被长途贩
运的鱼通常都是死鱼，堆
积如山，硬邦邦的，几乎看
不到新鲜的活鱼。我一直
到了杭州后很久才能区分
出餐桌上的死鱼与活鱼，
而后来吃到海鱼后，对于
豫南一直偏爱而又浑然不
觉的鲤鱼的土腥味却忽然
无法接受了。
我一直有一个很奇怪

的问题，豫南几乎一年都
不会吃到海带，为何到了
过年的时候一定要买海带
呢？这些海带大包小包、
翻山越岭到了小镇的集
市，看着很难看，闻着有一
股子死鱼烂虾的臭味，实
在说不出有什么好。我问
过父亲，父亲想了想说，大

概是因为海带含碘量比较
高，豫南应该是历史上流
行过“大脖子病”，或许是
哪一场病因为医生开了吃
海带的偏方而得到控制，
海带就进入了豫南年货的
必备清单中了，以补充人
体所需的碘的量。其实，
我有另外一个想法却无从
验证。大概过年都盼望着
大吃大喝，想象着享尽人
世间山珍海味的美好。海
带或许是最廉价的来自远
方大海的海味了，这样的
味道唤起了人们关于另一
个世界的想象力。对于一
个把二三十里外的县城当
作繁华世界样本的乡邻来
说，或许这才是过年最美
妙的事情吧。

正月之夜闹新春
（陕北神木市高家堡镇秧歌巡游）

侯伟荣 摄

读史老张

朱
春
阳

阿 果

暮雨潇潇风满袖，登高望
江楼。华灯凉梦交辉映，竞待
千里烟波一帆舟。
繁花迷眼水悠悠，凭栏人

依旧。前潮今浪互穿梭，欲诉
百年苍茫天际流。
黄浦江外滩，风平浪静的舞台，万国

建筑群卓然秀立，上演了一场魔都最璀
璨美好的盛世大戏。从天青云隐的清
晨、烟雨朦胧的傍晚一直演到夜色如水

的深夜，日月梦回，斗转星移。
在浦东滨江登高，看这场

夜以继日的演出，仿佛穿越回
到总以为无法回去的“家”，真
正遇见了离开多年的家和家

人，看见了童年的欢愉昔日，也听见了铭
刻古旧的建筑语言。在寻得那曾经无比
熟悉的家的气息后，题一曲《虞美人》，吟
咏清欢，清欢的勇气和如潮的力量正扑
面而来。

梦 回

2005年初秋，我参与的某工程
进入资料归档阶段。厨师小朱美眉
卤制了许多猪蹄，工地经理还买来
几箱啤酒，大家一边啃着油亮酥糯
的五香猪蹄，一边大口灌着冰爽的
啤酒。酒足肉饱后，我步态略有些
失稳，还打了个趔趄。回家路上，脚
有些痛感，我以为是那个趔趄造成
的，不以为意。想不到半夜时，
竟然被右脚的剧痛痛醒了，开
灯察看，但见脚面肿得像充了
气似的，且红亮发烫。熬到天
亮，我即刻打电话向单位请了
假，并让妻子调休陪我到医院就诊。
骨科医生看过片子说，骨头没

有伤到，回家先用冰冷的毛巾敷，
待痛感减轻后，再用热毛巾焐，并
说轻度扭伤不用服药，过几天就好
了。我按医嘱敷脚，但病情没有一
点转好的迹象。我寻思，以往扭伤
脚从未痛到如此程度啊，便从书架
上取出医书，也算是巧合吧，随意

地翻到“代谢、
营养”这章

时，突然看到了“痛风”这节，豁然
开朗。这哪里是扭伤，明显是痛风
啊。于是，我照着医书开了“处
方”，让妻子去药店买了秋水仙碱
和芬必得即刻服下，之后按说明，
每两小时服1毫克秋水仙碱，6小
时服一次芬必得，并大量喝水排尿
排酸，到晚间九点，因服药副作用，

腹泻了两次，但疼痛有所缓解，右
脚能着地挪步，红肿状况也现消退
迹象。第二天，仍服用上述两药、
大量喝水，并遵医书加服碳酸氢铵
片，症状进一步缓解。至傍晚，右
脚的症状已大幅度减轻，右脚能着
地行走了。我大喜过望，“痛风”被
我自己治愈了！第三天，在痛感大
大减轻，能缓慢行走后，我停服了
秋水仙碱和芬必得，只服用碳酸氢
铵和大量喝水，就正常上班了。

回 想
此次痛风
来势凶猛，看似有些突然，其实在
此前多次体检报告中均已提示我
“血尿酸”超标，只是没有与之对应
的症状而未加重视。此后，我又从
医书上了解了许多知识，有意减少
高嘌呤食物和啤酒的摄入，适度多
喝水，并积极锻炼身体，通过流
汗排酸。再次体检，我的血尿
酸已恢复正常。退休后，我更
是每天进行球类运动，天天汗
流浃背，身体各项指标均正常。
前不久，有朋友在微信里说，

他莫名其妙地就脚面痛，还红肿发
热，我当即回复他是“痛风”发作，
让他即刻买秋水仙碱和止痛片服
用，还可加服碳酸氢铵片，多喝水，
他不信，坚持去医院就诊，结果医
生的处方与我的一样，他服了。
春节和上海人钟爱的腌笃鲜

又将开吃的春季，正是痛风高发时
段，写此小文，也意在提醒在享受
美食时，还应有所节制，谨防痛风。

小病成医说“痛风”
佘建民
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